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Поздравление 
епископу Кинешемскому 

и Палехскому 
Илариону от сенатора 

Российской Федерации 
А. В. Гусаковского

Ваше Преосвященство, до-
рогой Владыка Иларион! 
Примите мое сердечное по-
здравление с 10-летием об-
разования Кинешемской 
епар хии! От всей души же-
лаю Вам телесной и душев-
ной крепости, мира, бла-
годенствия, благодатной 
помощи свыше в Вашем 
служении Церкви и народу 
российскому. Позвольте вы-
разить Вам признательность 
за Ваш усердный труд по 
укреплению духовно-нрав-
ственных ценностей, пат-
риотического воспитания 
подрастающего поколения, 
укреплению гражданского 
мира и согласия.

С искренним уважением, 
сенатор Российской 

Федерации от Ивановской 
области А. В. Гусаковский

Необходимо 
хранить 
верность 
своей Церкви
Интервью 
с епископом 
Кинешемским 
и Палехским 
Иларионом 
к 10-летию 
Кинешемской 
епархии

Десять лет 
жизни епархии 
в фотографиях

Православный журнал «Фома»
• Почему я хожу в Церковь, но Бог не помогает мне решить мои проблемы? •

• Как правильно и неправильно готовить ребенка к жизни после школы? •
• Сын Владимира Высоцкого о том, что мешает людям его поколения ходить в Церковь •

è Эти и другие статьи читайте в июньском номере журнала «Фома» и на сайте è foma.ru
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Необходимо хранить верность своей Церкви
Интервью с епископом Кинешемским и Палехским Иларионом к 10-летию Кинешемской епархии
— Владыка, как вы считае-
те, 10 лет для епархии — это 
много или мало?
— Благодарение Богу, что мы 
прожили благополучно это 
десятилетие. Многое было 
сделано. Открыты новые 
приходы, рукоположено но-
вое духовенство, строились 
и восстанавливались хра-
мы, ремонтировалось здание 
Епархиального управления, 
плодотворно работали епар-
хиальные комиссии и отделы, 
которых у нас более 20-ти.

Есть, конечно, свои про-
блемы и трудности. Однако 
важно то, что епархия у нас 
дружная. Духовенство  — 
люди серьёзные, глубоко ве-
рующие, преданные своей 
Церкви. И, слава Богу, в тече-
ние 10 лет мы справлялись со 
многими возникавшими у нас 
непростыми ситуациями. 

Действительно, 10 лет — это 
юбилей, и мы имеем довольно 
значимые итоги. Я благодарю 
Господа, что Он дал всем нам 
потрудиться вместе.

За прошедшее время наше 
духовенство окрепло. И то, что 
10 лет назад Священный Си-
нод благословил создание Ки-
нешемской епархии, я считаю 
своевременным и необходи-
мым. Несомненно, на это была 
воля Божия, поскольку уже 
сегодня заметны духовные 
перемены в жизни районов 
Ивановской области, окорм-
ляемых нашей епархией.

— Владыка, в чём вы видите 
основную задачу Церкви се-
годня?
— Церковь — это Тело Хри-
стово, вобравшее в себя всех 
православных христиан, жи-
вущих в единении со Христом. 
Задача Церкви — вести наш 
народ ко Христу, проповедо-
вать Слово Божие, слово Еван-
гельское, ибо именно в Церкви 
мы спасаемся, идём к Царству 
Небесному. Так что и сегодня 
цели остаются неизменными, 
как неизменна онтологиче-
ская сущность Церкви Христо-
вой. Другое дело, что каждый 
исторический период вносит 
свои коррективы в возмож-
ности воплощения. Есть вре-
мена для активной миссии, 
а случаются и такие, когда 
молитва становится приори-
тетом. На мой взгляд, сегодня 
следует правильно сочетать 
молитвенное служение с про-
поведью не только словом, но 
и делом. Например, социаль-
но-благотворительная работа 
— поддержка нуждающихся и 
находящихся в сложной ситу-
ации — поможет обрести Хри-
ста тем, кто еще находится за 
порогом Церкви. Однако сле-
дует помнить, что в попытке 
достигнуть быстрых результа-
тов нельзя забывать главного: 
молитвенное и евхаристиче-
ское служение Церкви — это 
краеугольный камень в осно-
вании Церкви Христовой.

— Владыка, что сегодня яв-
ляется главным в Вашей дея-
тельности? 

— Богослужение. Молитва. 
Послушание священнонача-
лию. Епископ не должен быть 
оторван ни от своей паствы, 
ни от своего духовенства, ни 
от священноначалия. 

Именно поэтому я стараюсь 
посещать все приходы своей 
епархии, общаться с духовен-
ством и прихожанами, по воз-
можности помогая каждому, 
кто нуждается в поддержке. 
Одновременно с этим уча-
ствую в жизни Ивановской 
митрополии, где регулярно 
совершаются богослужения 
совместно с митрополитом 
Иваново-Вознесенским и Ви-
чугским Иосифом и еписко-
пом Шуйским и Тейковским 
Матфеем, проводятся засе-
дания Архиерейского Совета 
Ивановской митрополии, на 
которых обсуждаются важ-
ные вопросы и находятся 
пути решения возникающих 
проблем. И, конечно же, очень 
важным для меня является 
рабочая связь с Управлением 
делами Московской Патри-
архии, а также совместные 
богослужения с Патриархом 
Московским и всея Руси Ки-
риллом — главой нашей По-
местной Церкви.

— Имеются ли в епархии осо-
бые достижения, которыми 
можно поделиться с другими 
епархиями?
— Отмечу плодотворную и 
слаженную работу епархиаль-
ных отделов. Вот, например, 
сотрудниками социального 
отдела активно проводится 
противоабортная деятель-
ность в женских консультаци-
ях. Очевидны результаты: всё 
больше женщин отказывают-
ся от абортов, сохраняя жизни 
своим детям. Кроме этого ока-
зывается адресная помощь 

малоимущим и попавшим в 
сложную жизненную ситуа-
цию. Главное здесь то, что ра-
бота ведется с конкретными 
людьми. Мы помогаем своим 
ближним справиться с воз-
никшим в их жизни кризисом 
и прийти ко Христу.

— Владыка, приятно было 
узнать, что 24 мая сего года 
в храме Христа Спасителя 
Вам был вручен орден пре-
подобного Серафима Саров-
ского. Кто Вам вручал эту 
награду? Какие чувства Вы 
испытали в момент награж-
дения?
— Я очень рад, что Святейший 
Патриарх Кирилл обратил 
внимание на моё служение, 
которое, разумеется, не ради 
наград. Всегда приятно, ког-
да твой Предстоятель тебя 
отмечает. Это награждение 

было приурочено к моему 
50-летию и состоялось в Хра-
ме Христа Спасителя. Святей-
ший Патриарх лично вручил 
мне орден и сказал: «Спасибо, 
Владыка, за труды». Его слова 
придают мне силу, являются 
поддержкой. Одновремен-
но с этим более остро ощу-
щаешь понимание того, что 
есть у тебя незаконченные 
дела, которые надо достойно 
завершить, а в дальнейшем 
приложить ещё больше тру-
дов на поприще епископского 
служения. 

Не скрою: я испытываю ис-
креннюю, глубокую благодар-
ность Святейшему Патриарху 
Кириллу за его отцовское 
внимание, милость и заботу.

— Владыка, где бы мы ни были, 
что бы ни делали, мы всегда 
мысленно держим ответ пе-

ред своими родителями, учи-
телями, наставниками. Есть 
ли у Вас такой человек, перед 
которым вы держите ответ 
и ориентируетесь на него?
— Да, у меня есть человек, ко-
торый является для меня при-
мером. Это мой духовный на-
ставник. Конечно, я не всегда 
советуюсь с ним по каким-то 
бытовым случаям, но по се-
рьёзным, жизнеопределя-
ющим и важным — всегда. 
Я бываю рад, когда он что-то 
мне посоветует и подскажет, 
порой поправит меня и по-
благодарит, а где-то поддер-
жит и похвалит. Такой чело-
век очень важен для каждого 
христианина.

— Владыка, что Вы поже-
лаете нашим читателям, 
прихожанам храмов, всем 
соотечественникам в такое 
непростое для России время?
— Главное пожелание — всег-
да оставаться верными чада-
ми нашей Христовой Церкви. 
Молитесь за своих предсто-
ятелей, за Предстоятеля. Как 
бы ни было трудно, нужно 
всегда держаться за корабль 
спасения — Церковь. Какими 
бы ни были искушения, всег-
да помните, что вне Церкви 
нет спасения. Если кто уйдёт в 
своё «отдельное плавание», то 
хорошего ждать не стоит ни 
одному человеку, ни целому 
народу. Необходимо держать-
ся за Церковь и понимать, что 
это не просто организация — 
это Божественный организм. 
Глава нашей Церкви — Хри-
стос. Идти с Божьей помо-
щью к Царству Небесному — 
вот это и есть самое главное. 
А остальное приложится. ■

Беседовала 
Елена Потехина

 В седержитель призвал Вас к трудам в Своем 
Винограднике в юном возрасте, и Вы, презрев 
мирскую суету и принеся монашеские обеты, 

отверглись себя и последовали за Спасителем. Вы нема-
ло поработали Господеви на различных ответственных 
поприщах, совмещая пастырское служение с админи-
стративными послушаниями и преподавательским дела-
нием. Дивным промыслом Небесного Владыки, явленным 
в решении Священноначалия, Вы были поставлены на 
высокую свещницу архиерейства, к совершению святых, 
на дело служения, для созидания Тела Христова (Еф. 4:12). 
Возглавляя ныне Кинешемскую епархию, Вы стремитесь 
назидать паству в вере и любви ко Господу и ближним, 
являть образец доброго пастыря, заботящегося о вручен-
ном ему наследии Божием. Молитвенно желаю Вам добро-
го здравия, душевного мира и благодатного укрепления от 
Господа в дальнейшем архипастырском делании».

Из поздравления Святейшего Патриарха Кирилла 
епископа Кинешемского и Палехского Илариона 

с 50-летием, 16 июля 2021 года
На фото: награждение владыки Илариона орденом 

преподобного Серафима Саровского 
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— Отец Максим, вы вот уже 
30 лет несете служение свя-
щенника на Ивановской зем-
ле, и все десять лет суще-
ствования епархии являетесь 
руководителем Молодежного 
отдела, то есть несете свое 
служение в Епархиальном 
управлении как руководитель 
отдела. Что за эти десять 
лет вы могли бы отметить 
особое, что произошло в жиз-
ни Кинешемской епархии?

— Если рассматривать ситу-
ацию целиком, то когда была 
организована Кинешемская 
епархия, владыка Иларион 
пришел практически на пу-
стое место. За эти десять лет 
Епархиальное управление 
заработало в полном объеме, 
если можно так выразить-
ся. То есть как структура, 
как субъект общего церков-
ного пространства Русской 
Православной Церкви, епар-
хия работает. Это самое важ-
ное. Конечно же, организо-
вать деятельность епархии 
— большой труд. Одно дело 
— создать структуру, другое 
— запустить и наладить ра-
боту, правильно выполнять 
поставленные Патриархией 
задачи. И за эти десять лет, 
на мой взгляд, трудами пра-
вящего архиерея достигнуты 
определенные результаты. 
Конечно, всегда можно улуч-
шить уровень достигнутого, 
но, тем не менее, епархиаль-
ные отделы — и Молодеж-
ный отдел, в частности, слава 
Богу, работают. Любой итог 
зависит от людей, от тех, кто 
находится рядом, помощни-
ков. Говорю это с большой 
благодарностью к помощни-
кам руководителей отделов, 
потому что основная работа, 
безусловно, ложится на их 
плечи. 

— Отче, как вы охарактери-
зуете те изменения, которые 
произошли за эти десять лет 
в целом в Церкви? Что изме-
нилось? Выросло новое поко-
ление людей, которые десять 
лет назад пошли в школу, 
и сейчас они уже вошли во 
взрослую жизнь. По сути, они 
уже взрослые люди, и уже от-
ветственные. Как измени-
лась Церковь, на Ваш взгляд, 
за эти десять лет?

— Вопрос очень объемный, и 
изменилось ли что, над этим 
стоит задуматься. Не знаю, 
правильно ли поставлен во-
прос. Христос вчера, сегодня 
и завтра — Он Тот же, и вове-
ки. Церковная жизнь — ну как 
она может меняться? Что там 
модернизируется, что в ней 
может меняться, в церковной 
жизни? Я, наоборот, считаю, 
что чем меньше изменений в 
Церкви, тем лучше. Потому 
что Церковь — это не ретро-
градство какое-то, не застой.

Безусловно, мои слова не 
являются отказом от совре-
менной жизни или, допустим, 
способов проповеди Церкви 
в интернет-пространстве — 
нет, безусловно, нет. Но Цер-
ковь своей жизнью должна 
являть, в первую очередь, не-
отмирность, скажем так. Не 
то, что даже неотмирность, а 
надмирность. Не погружать-
ся в те современные реалии 
жизни, которые нам диктует 
мир, а наоборот. Требуется не 
противостоять, а именно яв-
лять собой истину Христову. 
Я не знаю, что за эти десять 
лет могло измениться или не 
измениться. Церковь, слава 
Богу, живет и выполняет то, 
что ей положено выполнять. 
Свидетельствует миру о Хри-
сте на всех уровнях.
— Батюшка, и последний во-

прос. Очень удивительно у 
Вас сочетание Ваших епар-
хиальных послушаний, пото-
му как Вы, с одной стороны, 
руководитель Молодежного 
отдела, то есть человек, по 
должности стремящийся к 
какой-то прогрессивности, к 
простоте общения с молоде-
жью, к какой-то новизне, по-
иску новых слов для следую-
щего поколения. И при этом 
вы являетесь епархиальным 
духовником, то есть чело-
веком, который стоит на 
страже духовных традиций. 
Вы исповедуете духовенство, 
наставляете их, я так пони-
маю, пребывать в традиции 
церковной. Как вам удается 
сочетать эти два послуша-
ния, кажущиеся ну совсем 
диаметрально противопо-
ложными? 

— По поводу назначения 
епархиальным духовником, 
я думаю, что, безусловно, это 
послушание епископу. Ко-
нечно же, я не считаю себя 
достойным должности епар-
хиального духовника, опыт-
ным священником, который 
мог бы действительно как-то, 
как Вы говорите, наставлять 
духовенство. Но я знаю, что 
за послушание епархиаль-
ному архиерею Господь все 
то, чего во мне недостает (а 
я прекрасно знаю все свои 
недостатки), восполнит, на-
деюсь на это и верю. Конеч-
но же, я думаю, что благо-
словение владыки по поводу 
назначения епархиального 
духовника основано на трид-
цатилетней дружбе с покой-
ным ныне епархиальным 
духовником иеромонахом 
Иоакимом (Салтыковым). Он 
был ровесником моему папе, 
и, безусловно, я к нему отно-
сился не только как к другу, 

но и как к духовному настав-
нику. Мы исповедовались 
друг у друга на протяжении 
этих тридцати лет, потому 
что жили на соседних прихо-
дах, дружили. Я с благодар-
ностью вспоминаю батюшку, 
молюсь за него и прошу его 
помощи и поддержки. 

Совмещать, казалось бы, 
действительно несовмести-
мые молодежную работу и 
духовничество епархиаль-
ное... Я не думаю, что в этом 
есть какая-то проблема — со-
вместить. Одно дело, скажем, 
работа с молодежью, она 
тоже не должна заключаться 
в том, чтобы говорить с мо-
лодежью на их языке. Свя-
щеннослужитель, который 
занимается с молодежью, не 
должен опускаться до уровня 
уличного разговора о Хри-
сте. Этого не должно быть, 
потому что все равно моло-
дые люди, в первую очередь, 
хотят видеть в священнике 
человека, который отлича-
ется от них. Панибратства 
не должно быть. Очень ём-
кое слово — “панибратство”, 
оно больше всего здесь под-
ходит. Все равно священник 
должен оставаться пастырем, 
хотя порой возникает необ-
ходимость говорить именно 
простым языком. Современ-
ные молодые люди — это 
юноши, девушки, студенты. 
Со многими из них приходи-
лось общаться в молодежной 
работе. Когда с ними встре-
чаешься в первый раз, пони-
маешь, что там, по большо-
му счету, вакуум в том, что 
касается христианства как 
такового. Не хватает обык-
новенных знаний на уровне 
Закона Божьего для перво-
классников воскресной шко-
лы. Почему? Потому что все 
идет из семьи. И это говорит 

об отсутствии воспитатель-
ного процесса. Хорошо, если 
ребенок из семьи верующих, 
воцерковленных людей. Хотя 
и с наступлением переходно-
го возраста многие молодые 
люди из таких семей пере-
стают ходить в храм, отказы-
ваются от христианского об-
раза жизни. Здесь тоже есть 
сложности, и всегда прихо-
дится лавировать между эти-
ми моментами. 

Я не вижу трудностей в 
себе совмещать послушания 
молодежного работника и 
епархиального духовника. 
Все это делается за послуша-
ние. Молодежная работа да, 
близка. Когда-то в сетке часов 
приходилось преподавать и в 
школе, разговаривать с раз-
ными людьми, с учащимися 
колледжей, техникумов, с 
детьми, со школьниками. Ко-
нечно же это и нравилось, и 
нравится. Но сейчас все-таки 
пятьдесят лет уже. Наверное, 
не хватает задора, внутрен-
него горения. На эту работу 
с молодежью, безусловно, на-
кладываются и свои личные 
переживания, и пережива-
ния за своих детей, и вну-
тренние проблемы, нестрое-
ния, как у любого человека и 
священника. Есть определен-
ные сложные моменты. Но 
противоречий внутри себя я 
не ощущаю. 

— Спаси Господи, батюшка. ■

Беседовал протоиерей 
Андрей Ефанов

Церковь должна являть свою надмирность

Духовно-просветительский центр
Кинешемской епархии

Интервью с епархиальным духовником, председателем Молодежного отдела 
Кинешемской епархии протоиереем Максимом Верещаком

Человеку бывает трудно первый раз прийти в храм, особенно если 
он одинок, особенно если он перенёс душевную травму. Важно 
ненавязчиво рассказать ему о вере, можно поделиться личным опытом 
воцерковления, рассказать об искупительной жертве Христа и о великой 
и чудодейственной силе молитвы. 
Духовно-просветительский 
центр Кинешемской епархии 
создан 27 августа 2013 г. С тех 
пор всеми силами сотрудни-
ки центра стараются передать 
людям православные пред-
ставления о вере, о предназна-
чении человека. Ведется ак-
тивная миссионерская работа 
(особенно это важно для лиц с 
ограниченными возможностя-
ми, осуждённых и находящих-
ся в изоляции лиц). Также при-
оритетной задачей является 
приобщение к вере молодежи, 
ведь именно новое поколение 
находится в прессинге навя-
зывания чуждых ценностей и 
искаженного выбора. Хочется 

помочь им не оступиться и уви-
деть всю красоту Православия.

 Но самое главное в нашей 
работе — это, конечно же, жи-
вое человеческое общение. 
Очень важно в каждое меро-
приятие вкладывать душу и 
сердце, всё делать с любовью 
и доверять своим первым свет-
лым порывам. Ничто не заменит 
простых и доверительных от-
ношений в общении с людьми. 
Особенно это значимо сегодня, 
когда после длительной изоля-
ции, а также перенесённой ко-
ронавирусной инфекции, мно-
гие стали испытывать тревогу, 
уныние, чувство одиночества и 
невостребованности. 

Как важно сегодня подарить 
людям хоть немного радости: 
вместе почитать стихи, за чаш-
кой чая послушать поучитель-
ные истории. Люди устали от 
пустых заурядных речей, не-
искренних улыбок и цинизма. 
Каждый человек приходит в 
этот мир для любви и счастья, и 
те, кто работает с людьми, про-
сто обязаны помнить об этом. 

Плохих людей не бывает. Мы 
просто разные. Господь учит 
нас принимать ближних таки-
ми, какие они есть, и помогать 
нести тяготы друг друга. Ино-
гда, просто выслушав человека 
внимательно, мы помогаем ему 
правильно оценить ситуацию и 

принять верное решение. И вот 
результат — взгляд у вашего 
собеседника потеплел и на 
лице появилась улыбка…

Мы подарим человеку надеж-
ду. Выслушаем и поможем сде-
лать первый шаг навстречу Богу. ■ 

Елена Потехина

Центр размещается в здании Управления 
Кинешемской епархии по адресу: Кинешма, 
Волжский бульвар, д.4. Ждем всех в гости!
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Десять лет — 
это определенная веха 
в жизни епархии
Как всё начиналось и происходило в событиях и лицах. 
Невозможно показать всё на страницах газеты, 
но с любовью выбранные редакцией фотографии 
можно посмотреть по ссылке my.mail.ru/mail/tbou_xpam/photo/4699
Чтобы посмотреть с телефона — наведите камеру на этот QR-код p
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Сверху вниз слева направо. С.4. 2012: Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл возглавил чин 
наречения архимандрита Илариона во епископа Кинешемского и Палехского. Крестный ход в день па-
мяти святителя Василия, исповедника, епископа Кинешемского. 2013: Церковно-певческий собор Ива-
новской митрополии в рамках VI Пасхального фестиваля «Артос». 2014: Благотворительная поездка 
для семей с детьми-инвалидами. Погребение останков неизвестного солдата. 2015: Проект «Забытые 
храмы» в Родниковском благочинии. С.5. 2015: Праздник Троеручицы на Волге. 2016: Отпевание архи-
епископа Амвросия (Щурова). Владыка Иларион совершил освящение храма в честь великомученика 
Димитрия Солунского. 2017: Епископ Иларион освятил закладку храма в Родниках. 2018: Газета «Фома» 
распространяется в Кинешемской епархии. 2019: Епископ Иларион освятил колокола Крестовоздвижен-
ского собора пос. Палех. 2021: Торжества в Тихоновой обители.
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Кинешма — не исключение. 
Ансамбль Троицкого и Успен-
ского соборов с белокаменной 
пятиярусной колокольней 
высотой в 76 метров — яркая 
уникальная доминанта, опре-
деляющая застройку истори-
ческого центра города.

Успенский собор был возве-
дён в том месте, где, предпо-
ложительно, в Кинешемской 
крепости Кокуй находился 
деревянный Спасо-Преобра-
женский соборный храм, со-
жжённый войсками Лжедми-
трия Второго по прозванию 
«Тушинский вор» в 1609 году. 
Отряд под предводитель-
ством Лисовского разгромил 
кинешемское ополчение и не 
пощадил женщин, стариков 
и детей, укрывшихся в храме 
Божием.

Успенский летний собор по-
строен и освящён в 1745 году. 
В 1798 году рядом с Успенским 
собором была возведена коло-
кольня. 

В начале XIX века к запад-
ному фасаду Успенского со-
бора был пристроен притвор 
с двухколонным портиком. 
В середине XIX века к собору 
были добавлены два придела, 
освящённых во имя благовер-
ного князя Александра Не-
вского и равноапостольного 
князя Владимира. 

Надпись на одном из стол-
пов храма свидетельствует: 

«Сей святой храм в 1834 году 
октября 9 дня посещен был го-
сударем императором Нико-
лаем Павловичем, в 1850 году 
изволили посетить сей храм 
их императорские высочества 
государи великие князья Ни-
колай и Михаил Николаеви-
чи».

Император Николай I посе-
тил Успенский собор во время 
своего путешествия по Волге. 

В 1838 году был построен 
Троицкий зимний собор.

В начале XX века были при-
строены приделы Успенского 
собора, а Троицкий собор стал 
пятиглавым. 

В 1938 году соборы были за-
крыты и осквернены  — пре-
вращены в гаражи, однако 
уже в 1945 году были возвра-
щены верующим. 

В 1962 году, в период хру-
щёвской антирелигиозной 
кампании Троицкий собор 
вновь был закрыт, иконостас 
был разобран и отправлен в 
Москву для «смывки золо-
та». На соборной площади у 
ограды, несмотря на просьбы 
верующих, на их глазах были 
сожжены иконы. Уцелели не-
сколько икон, в том числе 
список Казанской иконы Бо-
жией Матери, выхваченный 
из-под топора. 

В советское время Успен-
ский собор впервые был от-
реставрирован в 1979 году. До 
1990 года в Троицком соборе 
находилась картинная гале-
рея. 

В 1991 году Троицкий собор 
был возвращён верующим и в 
нем возобновились богослу-
жения.

Соборный ансамбль — на-
глядное доказательство 
любви кинешемцев ко Го-
споду, плод их жертвенного 
служения, в котором прини-
мали участие все страты тог-
дашнего общества. 

Купцы и промышленники, 
ремесленники и мещане, чи-
новники и служилые люди 
принимали участие в сбо-
ре средств на строительство 
главного храма города. Бла-
готворители считали честью 
вносить средства на содержа-
ние собора. Колокольня ста-
ла не только самым высоким 
зданием города, но и несла 
свою особую службу — имен-
но на неё ориентировались 
корабли, шедшие по Волге. 
Высокий шпиль колоколь-
ни был виден за много вёрст. 
Приписанная к собору Кре-
стовоздвиженская часовня 
(построена в 1744 году), по-
ставленная на месте послед-
него сражения кинешемцев с 
отрядом Лисовского, соеди-
няет современность с истори-
ей города. По установившейся 
традиции каждый год 8 июня 
здесь проходит День помино-
вения — клир собора служит 
панихиду в память погибших 
защитников Кинешмы.

Главной святыней Успен-
ского собора Кинешмы, 
к которой первым делом 
устремляются прихожане и 
паломники, считается части-
ца мощей святителя Василия 
Кинешемского. 

В 2008 году настоятель 
Троицко-Успенского собора 
протоиерей Алексий Тумин 
подал прошение о передаче 
храму частицы мощей свято-
го, мотивируя свою просьбу 
тем, что именно с Кинешмой 
и, в частности, ее собором 
была по большей части связа-
на подвижническая деятель-
ность епископа Василия. 13 
августа 2009 года, в день кон-

чины епископа Василия, со-
стоялся первый крестный ход 
с этой святыней.

Учрежденная в 2012 году 
Кинешемская епархия обрела 
свой кафедральный собор, ко-
торый стал средоточием епар-
хиальной духовной жизни. 

Здесь совершает богослу-
жения правящий архиерей 
— епископ Кинешемский и 
Палехский Иларион, он же яв-
ляется настоятелем собора. 

Во время служения ключа-
ря собора митрофорного про-
тоиерея Димитрия Грудогло 
приход собора начал вести 
широкую образовательную и 
благотворительную деятель-
ность. Была организована 
раздача обедов нуждающим-
ся, начали работать Воскрес-
ная и общеобразовательная 
православные школы. 

В настоящее время ключарь 
собора иерей Роман Посып-
кин продолжил совершен-
ствовать сферу приходского 
служения: при соборе продол-
жает действовать паломни-
ческий центр, евангельский 
кружок, пять лет трудится 
на благо Церкви доброволь-
ческое молодёжное движе-
ние «Православный фронт».  
Организована работа и с деть-
ми дошкольного и школьного 
возраста в Православном дет-
ско-юношеском центре “По-
кров”. 

Ныне Троицко-Успенский 
кафедральный собор про-
должает своё служение, и по 
сей день являясь духовным 
центром Кинешемской епар-
хии. ■

Олег Денисенко

В небольших уютных городках центральной Рос-
сии всегда присутствует визуально притягатель-
ный центр, сосредоточение жизни многих поколе-
ний горожан. Этим центром непременно является 
храм, а в кафедральном городе — собор, который 
воздвигали в лучшем, видимом отовсюду, месте.

Кинешемская 
жемчужина 
на Волге
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Пятидесятница
Что мы знаем о празднике
На пятидесятый день после 
Воскресения Христова Бого-
родица и апостолы собрались 
в Сионской горнице, чтобы 
отпраздновать иудейский 
праздник Пятидесятницы. 
В этот день евреи вспомина-
ли, как на пятидесятый день 
после Исхода из Египта на горе 
Синай Бог даровал Моисею 
Десять заповедей.

Внезапно сделался шум с неба, 
как бы от несущегося сильного 
ветра, и наполнил весь дом, где 
они находились. И явились им раз-
деляющиеся языки, как бы огнен-
ные, и почили по одному на каж-
дом из них. И исполнились все 
Духа Святаго, и начали говорить 
на иных языках, как Дух давал 
им провещевать (Деян 2:2–4). 
Господь исполнил Свое обе-
щание: И Я умолю Отца, и даст 
вам другого Утешителя, да пре-

будет с вами вовек, Духа исти-
ны, Которого мир не может при-
нять, потому что не видит Его 
и не знает Его; а вы знаете Его, 
ибо Он с вами пребывает и в вас 
будет (Ин 14:16–17).

Сл у чившееся прив лек-
ло огромную толпу людей. 
Многие из них не были евре-
ями и прибыли в Иерусалим 
на праздник. Каково же было 
всеобщее изумление, когда 
собравшиеся поняли, что апо-
столы, вышедшие из Сион-
ской горницы, говорят с ними 
на самых разных языках и диа-
лектах: И все изумлялись и диви-
лись, говоря между собою: сии 
говорящие не все ли Галилея-
не? Как же мы слышим каждый 
собственное наречие, в кото-
ром родились (Деян 2:7–8). В тот 
день около 3000 человек уве-
ровали во Христа и приняли 
Крещение (Деян 2:41).

В том, что апостолы стали 
говорить на разных языках, 
раскрывается особый смысл 
Пятидесятницы. В Церкви 
Христовой, которая «роди-
лась» в этот день через Соше-
ствие Святого Духа на общину 
апостолов, соединяются все 
народы. В Церкви восстанав-
ливается утраченная людь-
ми после грехопадения связь 
с Богом и друг с другом.

Праздник Пятидесятницы 
называют также Днем Святой 
Троицы, потому что в этот день 
всему человечеству открылась 
тайна, что Бог Один, но в Трех 
Лицах — Отец, Сын и Святой 
Дух. Поклонение и исповедание 
Пресвятой Троицы как Триеди-
ного Бога является основопо-
лагающим догматом христи-
анской веры. ф.

Среди двенадцати апо-
столов — апостол Павел, 
который еще не был хри-
стианином и в Сионской 
горнице не присутство-
вал. Церковь подчеркива-
ет, что Святой Дух нисхо-
дит на всех, кто принимает 
Христа.

Центральное пустующее 
место между апостола-
ми оставлено для Христа, 
Который телесно уже воз-
несся на Небо и потому 
не присутствует на этой 
«новой Тайной Вечере».

Двенадцать лучиков 
тянутся с верхнего полу-
круга. На их концах языки 
пламени, символизиру-
ющие Сошествие Свято-
го Духа: И явились им раз-
деляющиеся языки, как бы 
огненные, и почили по одно-
му на каждом из них (Деян 
2:3). 

Велум — ткань поверх 
колонн здания, обознача-
ющая, что действие проис-
ходит внутри помещения 
Сионской горницы.

«Царь-Космос» — символизирует всю Вселенную, которая через 
Церковь освящается Святым Духом. В руках он держит растя-
нутое покрывало, на котором выложено двенадцать свитков — 
символ двенадцати апостолов. 

1  На Троицу внутреннее 
пространство православ-
ных храмов обычно 
украшают ветками 
березы, а пол застилают 
травой. Эта традиция связа-
на с тем, что во время Соше-
ствия Святого Духа иудеи 
вспоминали дарование 
Закона на горе Синай. В этот 
день все украшается све-
жей зеленью, а  в  жертву 
Богу приносят первые 
фрукты, овощи и  пшеницу 
нового урожая.

2  После литургии в хра-
мах совершается великая 
вечерня, на которой поются 
стихиры, прославляющие 
Святого Духа, а в конце свя-

щенник читает три колено-
преклоненные молитвы: 
о  Церкви, о  спасении всех 
молящихся и об упокоении 
душ всех усопших, в  том 
числе и «во аде держимых». 
Во время чтения этих 
молитв священник и  все 
верующие стоят на коленях. 
Таким образом, этой вечер-
ней завершается послепас-
хальный период, во время 
которого не полагается 
совершать земные поклоны 
и вставать на колени. 

3  На всенощном бдении 
впервые после пасхального 
периода поется знаменитая 
стихира шестого гласа 
«Царю Небесный». С  этого 
дня и в течение всего года 
с  этой стихиры начинаются 
все богослужения и домаш-
ние молитвы. ф.

Переходящий двунадесятый праздник. В 2022 году приходится на 12 июня 

Икона праздника 
Пятидесятница

Особенности богослужения

«Троица» Андрея Рублева
Что нам известно об этой иконе

1  За первым ангелом возвы-
шаются палаты. Созидание 
внутреннего мира человека 
в христианстве уподоблялось 
труду зодчего и называлось 
«домостроительством».

2  За средним ангелом — 
древо, которое означает 
не только мамврийский дуб, 
но и «древо жизни», путь 

к которому после грехопаде-
ния Адама был закрыт. 

3  Гора за третьим ангелом — 
символ «восхищения духа».

4  Центральный ангел благо-
словляет чашу. Другие два 
ангела в безмолвном поклоне 
соглашаются с необходимо-
стью искупительной жертвы 

Христа ради спасения людей. 
Интересно, что Стоглавый 
Собор 1551 года запретил 
надписывать Ангелов, отсекая 
всякую возможность к тол-
кованию Кто есть Кто на этой 
иконе.

5  На столе чаша с головой 
тельца — символ будущей 
жертвы Спасителя. 

p Сионская горница — место, где 
Христос совершил Тайную вечерю, 
а на 50-й день после Его Воскресения 
из мёртых на апостолов сошел Свя-
той Дух — не сохранилась до наших 
дней. Современное здание построе-
но на этом месте в XIV веке. На вто-
ром этаже здесь расположена Сион-
ская гонница, а на первом — синагога 
с гробницей царя Давида.

1

2

3

4

5

Эта икона — одна 
из д ву х сох ра-
нившихся работ, 

ко т орые до с т о -
верно приписывают 

св.  Андрею Рублеву. Написа-
на в начале XV века для Тро-
ицкого собора Лавры препо-
добного Сергия.

Сюжет: «Гостеприимство 
Авраама». В Книге Бытие 
рассказывается, как Господь 
в виде трех мужей явился 
Ав рааму у дубравы Мамре 
(Быт 18:8). Образы на иконе 
можно толковать буквально: 
дом Авраама, дуб, угощение 
для гостей. Но одновремен-
но — и как иллюстрацию цен-
трального догмата христи-
анства о Святой Троице — 
Едином Боге в Трех Лицах — 
Отце, Сыне и Святом Духе. 

Дру гое название этой 
иконы — «Предвечный совет»: 
таинственное внутреннее 
согласие Троичного Бога о 
спасении человечества — 
Отец отдает в жертву Сына 
ради спасения людей. ф.

Размер 142×114 см. 
Третьяковская галерея, Москва
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БЕРЕГ

Часто спрашивают: 
райский сад был на земле 
или на небе?
Отвечаем: многие богословы полагают, что упо-
минаемый в Библии рай был насажден на земле. 
Святитель Иоанн Златоуст прямо пишет об этом: «Бог 
повелел быть на земле раю, чтобы в нем жить чело-
веку. Послушай, как говорит само Писание: И насадил 
Господь Бог рай в Едеме на востоке, и поместил там 
человека, которого создал. Для этого Моисей записал 
и имя этого места, чтобы любящие пустословить не 
могли обольщать простых слушателей и говорить, 
что рай был не на земле, а на небе».

Судя по упоминаемым в Библии рекам (Тигр 
и Ефрат), райский сад располагался где-то в районе 
Месопотамии. Но раем Эдем делали не чудесные 
деревья и цветы, а то присутствие Божие, которым 
Создатель почтил это место. То есть райский сад 
одновременно имел и земную, и духовную приро-
ду. После грехопадения первых людей это особое 
присутствие Бога стало тяготить их. Они стали пря-
таться от Создателя, еще будучи в Эдеме, и в конце 
концов были изгнаны из него. С тех пор для Адама 
райский сад оказался недоступен. И любые поиски 
его следов на земле не увенчаются успехом. ф.

Почему в Церкви 
негативно относятся 
к курению?
Потому что сегодня медицинская наука убедительно 
доказала вред, который курение наносит здоровью 
человека. А для христиан их тело — храм Духа Свя-
того, полученного в таинстве Крещения: Не знаете 
ли, что тела ваши суть храм живущего в вас Свята-
го Духа (1 Кор 6:19). И когда человек курит, он не 
только получает кратковременное удовольствие от 
процесса курения, но еще и разрушает этот свой 
храм, впуская в легкие множе-
ство вредных для организма 
веществ. Также и сам факт 
болезненного пристрастия 
к курению свидетельству-
ет о  том, что курение 
лишает человека сво-
боды воли, делает его 
рабом привычки, 
отнимающей 
у него здоро-
вье. ф.

Часто спрашивают: 
можно ли в Петров пост 
ходить в гости и веселиться?
Отвечаем: Церковь никому ничего не запрещает. 
Апостол Павел говорит: Все мне позволительно, но 
не все полезно; все мне позволительно, но ничто не 
должно обладать мною (1 Кор 6:12). И если пост для 
вас — время более углубленной молитвы, покаяния, 
то, возможно, большей пользой будет воздержаться 
от привычных увеселений. Но в то же время, если 
человеком в пост начинает овладевать уныние, ему 
есть резон отправиться в гости к близким людям 
и получить от них утешение и поддержку. Ведь 
веселье тоже может быть выражением духовной 
радости о Христе. Вообще же соотношение печали 
и радости в пост описал преподобный Варсоно-
фий: «Плач — печаль по Богу, которую рождает 
покаяние. Радость — веселость по Богу, которая 
обнаруживается при встрече с другими и в лице 
и в слове. Пусть сердце сохраняет плач, лице же и 
слово — благоприличную веселость». ф.

Говорят, что 
если на человека наведена 
порча, то его надо заново 
окрестить.
На самом деле в православном Символе веры 
мы каждое утро читаем в молитвенном правиле: 
«…Испо ведую едино крещение во оставление гре-
хов». Крещением человек входит в Церковь, стано-
вится ее членом. Это можно сделать лишь однажды. 
И если вдруг человек отпадет от Церкви через свои 
грехи, то возвращаться ему придется уже через 
другое таинство — покаяние. Вот его-то и называли 
в древности — «второе крещение». 

Что касается порчи, преподобный Макарий Оптин-
ский говорил: «Кто много думает о колдовстве, тот 
и вправду от своей думы при попущении Божием 
беду может получить. Поверит человек, что на него 
колдун болезнь наслал, начнет беспокоиться и — 
заболеет. Для истинного христианина не страшны 
наговоры и порчи, потому что не дано от Бога власти 
колдунам и ворожеям. Нужно во всем предаваться 
в волю Божию, без повеления Коего бесы не смели 
и в свиней внити, а не бояться колдунов».
Итак, если человек считает, будто на него навели 
порчу или причинили какой-то иной вред через 
оккультные действия, ему совершенно нет нужды 
заново креститься вопреки учению Церкви. Вместо 
этого он может прийти на исповедь и покаяться в 
своих грехах. А после — причаститься Тела и Крови 
Господних в таинстве Причастия. ф.

Есть вопрос? Пишите!
vopros@foma.ru

Говорят, 
что 
православные 
мужчины  
должны 
носить бороду.
На самом деле такого 
строгого требования к  православным мужчинам 
в Церкви нет. Хотя традиция носить бороду уходит 
своими корнями еще в Ветхий Завет: …Не стриги-
те головы вашей кругом, и  не порти края бороды 
твоей (Лев 19:27). 

Однако в Новом Завете уже нет упоминаний о том, 
чтобы апостолы заповедали носить бороды тем 
новообращенным христианам, которые раньше были 
язычниками. 

О необязательности ношения бороды для христи-
ан свидетельствует и многовековая иконографиче-
ская традиция. Например, святые великомученики 
Георгий Победоносец и Пантелеимон на всех иконах 
изображены без бороды. ф.

Отвечает 
протоиерей 
Андрей Ефанов

В основе отношений человека и Бога лежит принцип 
синергии, то есть со-работничества, совместно-
го действия. Господь человека творил по своему 
образу, то есть со свободной волей. И Бог никогда 
и ни к чему не принуждает человека насильно. 
Все изменения, которые человек может с собой 
сотворить, происходят с Божией помощью только 
тогда, когда сам человек предпринимает для этого 
что-то. И если человек на данный момент не хочет 
меняться к лучшему, например, бросать пить, то 
да, Бог не будет его неволить. Так что все верно 
сказал священник.

И на будущее я бы Вам посоветовал сперва про-
яснить недоумение со священником, который Вас 
исповедовал, и только потом уже обращаться к 
кому-то еще. Я примерно могу представить себе 
ход Ваших мыслей, мол, батюшка молодой еще, 
неопытный... Но все-таки постарайтесь принять 
мысль, что он, скорее всего, не просто так поставлен 
священником и имеет компетенции для того, чтобы 
это делать. И, может быть, как раз и повезло Вам 
именно с этим священником.

А в борьбе со страстью винопития желаю Вам 
помощи Божией! ф.

Исповедовался у молодого священника. Ис-
поведал, в числе остальных, грех запойного 
пьянства. И после в наставлении он сказал, 
что никто, даже Бог, не поможет избавиться, 
если самому не захотеть. Меня это смутило, 
решил об этом вообще не вспоминать, но всё 
же прошу совета, как быть?

Если не захочу,  
Бог не поможет?


